

salzigen Flüssigkeiten, ja selbst im Innern der Säfte lebender Pflanzen, Thiere und Menschen, und wohl gar im Staube der Atmosphäre, vorfinden. Im Treiben des bewegten Lebens geht man an diesem geheimnißvollen unermesslichen Reiche des belebten Kleinsten ohne Erkenntniß und Theilnahme vorüber; das bewaffnete Auge entdeckt dasselbe aber, und die Reflexion erhebt sich zu dem Gedanken, daß selbst der Staub, den unsere Füße zertreten, Leben sey. Ehrenberg überzeugt uns, im letzteren Bezuge, daß die Infusorien, einzeln unsichtbar, durch dichte gedrängte Massen eine Art von Damm-Erde bilden, daß ihre Kieselshalen die Grundlagen ganzer großer Felsmassen und Gebirge ausmachen, und daß sie den Hauptbestandtheil des so bekannten und doch bisher so räthselhaften Bergmehles abgeben. — Dieser unendlichen Kleinheit der Infusorien ohnerachtet aber, sind sie organisirte, ja, wahrscheinlich, hochorganisirte Geschöpfe; ihre Existenz ist in vier Welttheilen und im Meere nachgewiesen, in welchem sie durch eine eigenthümliche Licht-Entwicklung, das bekannte Meerleuchten verursachen; und, was vielleicht ganz besonders merkwürdig ist, so besitzen sie in der ganzen organischen Natur die bis jetzt bekannte größte Zeugungskraft, indem bei ihnen die Möglichkeit zur Vielfältigung des Einzelnen bis zu Millionen in wenigen Stunden, vorhanden und beobachtet ist. —

Dies sind Andeutungen aus Ehrenberg's unsterblichen Entdeckungen über den Infusorien-Mikrokosmos; wegen des unendlichen Details, für welches unsere Blätter keinen Raum bieten, verweisen wir auf das Werk selbst. Uns hat es, in den engen uns gesteckten Grenzen, genügen müssen, darzuthun, daß sich der Schöpfungsplan gleich bewundernswürdig im Bau der Himmel, wie in der Organisation von Wesen entfaltet, deren Wahrnehmbarkeit selbst fast unsere angestrengtesten Bemühungen überschreitet! —

(Fortsetzung folgt.)

Püg' auch und mehr als er, und such' ihn zu beschämen!

Ein sogenannter Windbeutel erdreistete sich an einem öffentlichen Orte den Anwesenden eine Windbeutellei nach der andern vorzuschwagen. Dieses Geschwäges müde, nahm endlich ein anwesender Professor das Wort und äußerte: „Alles das, was Sie uns da gesagt haben, ist noch nichts gegen das, was vor Kurzem in Göttingen geschehen. Da gab der berühmte Abt Bogler ein Orgelconcert. Er ahmte durch die hervorgezauberten

Orgeltöne ein Gewitter so natürlich nach, daß alle Milch, welche die Frauen in den Kellern aufbewahrten, sauer geworden war.“ Als der Windbeutel, welcher auch seine unglaubliche Fertigkeit im Schießen und Treffen gerühmt hatte, ob dieser Rede doch ein wenig zu staunen schien, ließ sich ein witziger Israelit also vernehmen: „Hab' ich doch gesehen Einen, der einen bestimmten Buchstaben aus einem Namenszuge vom Thurme schoß; ja noch mehr, Einen, der in einer beliebigen Entfernung einen Louis-d'or ausstellen, den Courszettel herbei holen ließ und das Agio abschoss.“ Unstreitig um die in der Ueberschrift stehende, Gellert'sche Mahnung übervollständig zu befolgen, trat ein dritter vor und stellte sich in dem Tone seiner Rede so, als ob er aus dem muthmaßlichen Wohnorte des Windbeutels wäre. „Reden Sie,“ sprach er, „was Sie wollen. Haben Sie Häuser gesehen, 21 Stock hoch, wie wir sie haben? Wenn unsere Wache durch das — Thor zieht und der Trommelschläger wirft seinen Schlägel in die Höhe, kann er ein Schock Pflaumen essen, ehe der Schlägel wieder herunter kommt.“

„Ei, ei,“ fiel ein vierter ein, „klingt das doch, als ob uns jetzt Jemand Etwas erzählt hätte, der auch mit Junker Hans auf Reisen war.“ — „Ich bitte um Verzeihung,“ erwiderte der letzte Sprecher, „es soll nur klingen, wie der erzählen würde, der sich die Lehre hinter das Ohr geschrieben hat, welche sich in Gellert's Fabeln der bekannten Erzählung von Junker Hans Reise-compagnon und dessen Vater beigelegt findet.“

***.

Bagatellen von Thuringus.

Ein Mathematiker hat berechnet, daß die ganze Bevölkerung der Erde, auf einen Punkt zusammengebrängt, nicht mehr Raum einnehmen würde, als Paris. Die Zahl der Bewohner zu einer Milliarde angenommen und jedem $1\frac{1}{2}$ Quadratsfuß Platz gegeben — erfordert für die ganze Menschenfamilie einen Raum von $4\frac{1}{2}$ Stunde.

In dem Dorfe Sirchingen, in dem schwäbischen Gebirge — die rauhe Alp genannt — sendet die Dachtraufe eines Hauses an der einen Seite das Wasser durch den Neckar in den Rhein und an der andern in die Donau.

Till's Verdienste.

Vor Freunden kaum sich Till zu lassen weiß,
Man lobet an ihm Geist und Herzensgüte;
Es fehlt ihm an Verstand, er hat ein hart Gemüthe,
Warum lobt man ihn denn? — Die Küch' ist immer heiß.

J. F.